

# 筆山

第21号 / 1996·4

土佐中・高同窓会 関東支部会報 編集人/藤宗 俊一(42回)

〒106 東京都港区六本木3-16-12-7F 六本木司法書士合同事務所 気付 ☎03-3587-6200/FAX03-3587-6201



田島征彦・征三(34回生)作『ふたりはふたご』より

さて平成に戻る。私は、国のエネルギー政策が炭主油従から油転に変化する昭和三十年代に三菱石油に入社した。石油がアメリカで企業化されて丁度百年目に当たる一九五九年である。

戦後すぐに、復興の礎としてエネルギーの大宗は国内炭の生産に集中した。しかしながら労働争議の渦と事故の続く非効率から石炭の命運は尽き、石油が登場する事となつたのである。今約五十年を経過して、その間幾度かの石油危機を乗り越えながら、エネルギーの礎は原子力・LNG・LPG・石炭・水力等と多様化して、石油は緊急時のバッファードに使われる仕儀となりつつある。

そこで再び登場となるが、私はパレンバンに舞い降り、そこからヘリコプターを利用して、今は全く雰囲気の変わった野天掘の壮大な石炭鉱山に降り立つたのである。それは石炭買い付けの為であり、石炭公社総裁との折衝を始める一石油人の「新兵」の姿であった。

空の赤坂の夜である。取引先との会食で、レンパンに出立します」と話をすると「へ大空に大空に……見よ落下傘空を征入合唱となつた。軍歌としては珍しくは一つもない梅木三郎作詞・高木東六の神兵』。名曲である。

の方々には説明の要があるが、太平洋の一つに日本に対するアメリカの石油をめ。帝国海軍は真珠湾侵攻と同時に、当時の蘭領インドシナのパレン華部隊を投入し、遅く占領して、南構築したのである。弊社々員の中にもして応召し駐留した先輩諸兄が大勢いを唄う。

二月初旬の赤坂の夜である。取引先との会食で、「明日、パレンバンに出立します」と話をすると『藍より蒼く大空に大空に……見よ落下降空を征く……』と大合唱となつた。軍歌としては珍しく血腥い言葉は一つもない梅木三郎作詞・高木東六作曲の『空の神兵』。名曲である。

戦後育ちの方々には説明の要があるが、太平洋戦争の原因の一つに日本に対するアメリカの石油禁輸政策がある。帝國海軍は真珠湾侵攻と同時に石油確保のため、当時の蘭領インドシナのパレンバンに落下傘部隊を投入し、速早く占領して、南方の拠点を構築したのである。弊社々員の中にも海軍々属として応召し駐留した先輩諸兄が大勢いて、この歌を唄う。

さて平成に戻る。私は、国のエネルギー政策が炭主油從から油転に変化する昭和三十年代に三菱石油に入社した。石油がアメリカで企業化されて丁度百年目に当たる一九五九年である。

戦後すぐに、復興の礎としてエネルギーの大宗

■	すきま風	①川崎 洋輝 ②小松 三男 ③橋田 正幸 ④宮川 洋治 ⑤長野 博子 B G 小松建紀 山本 (25) 福本 (28) 竹田 (33) 高島 (33) 三宅 (38)	(37) (41) (37) (33) (38) (33) 45 17 13 18 16 12 41 86 79 79 78 74 74
	大会。5月16日(木)です。		
	なお以後開催は年2回、開催		
	日、場所は5月、10月の第3		
	木曜日レインボーセンに固定		
	とが決まったと。優勝したも		
	んだけがプロになれる日本将		
	棋連盟女流育成会リーグで、		
	緒里さんが、この春からプロ		
	の棋士としてデビューするこ		

すれまた

ニバシアードからオリンピックまで狙えそうな子安健二君 ゆうバタフライの選手がおる  
とねえ。  
土佐もいよいよマルチなタ  
レントを出す面白い学校にな  
りゆうねえ。おんちゃんもし  
よう鼻が高いぜよ。これで成  
績も昔みたいなかつたら、も  
っと嬉しいけどねえ。

編集後記

将来を案じた氏は、その絶筆の中で問題の住専にふれ「せめて公的資金でそれを始末するには当然である」と断ずる。私を含め、己が住いや、田畠や、生活の基盤であるべきはずのものを、金儲けの元手にしようと考えなかつた日本人が、あの時期何人いたであろうか。怒りを抑えつつ原稿に向かう、氏の両の手の震えが伝わつてくるようだつた。(丁) ■「総会が5月になつたので3月に発行」という事務局長からのお達し。9ヶ月のゆとりに気をぬいて筆山のことをすっかり忘れて遊びほうけていたら、あつという間に2月ちょうど年度末と重なり死ぬ思い。ただ一つの救いは足の裏からの「秋には帰る」といふFAX。空手形でないことを祈るのみ。

**TONTON** カラオケ・スナック

# 幸田みどり

〒160 東京都新宿区歌舞伎町2-46-7 第三平沢ビル7F  
TEL 3205-3177 (西武新宿線北口前)

## 都会の中の小さな土佐

土佐料理  神代考

〒104 東京都中央区銀座7-6-8(西五番街) ☎3572-9640

- 赤坂店(赤坂みすじ通り) ☎3585-9640
  - 新宿店(新宿住友三角ビル) ☎3344-6585
  - 渋谷店(シオノギ渋谷ビル) ☎3407-9640
  - 駒飼亭(新宿野村ビル) ☎3348-2727
  - 加寿翁(新宿住友三角ビル) ☎3345-0881

〔大蔵事務次官の闘い〕  
東洋経済新報社一五〇〇円  
● 51回　坂東　眞砂子  
『桜雨』　集英社一八〇〇円

島井さんはたつたの二回目の挑戦で優勝してスッとプロになつたと。しようえらい子がおるもんねえ。土佐に将棋のクラブがあるらしいことも知らざつたけんど、中学生がそれもおまん写真で見たらエクボのかいらし、童顔の女の

いのに私の踊った振りと同じだそれだけなのになぜか無性にうれしかった。同窓会という仲間の中でいつまでも若さを失わないでいたい。(S)  
■司馬遼太郎氏が逝った。我が家の大半を占める氏の作品書物の大半を占める氏の作品

小料理  
赤坂「土佐」  
港区赤坂3-13-2  
アダンビル 4階  
電話 3586-9454



今こんなことをしています

(15)

# 日の出町から

絵本作家

田島 征三

回生

土佐中、土佐高に通つてゐる間は理科も化学も苦手だったのに、今は化学物質の生物濃縮についてなどといふようなことを人前でしゃべつたりしている。

ぼくの家のすぐ近くに東洋一のゴミの処分場がでてきて、底に敷き詰められた1・5ミリのゴムシートの裂け目から有害物質が出ている。行政はこのことを隠し続け、ついに裁判所の決定をも無視し一億円に近い罰金をわが家に支払いつけている。それは、すぐ近くに建設を予定している第二処分場を強引に着工するためである。

ぼくは全国で講演してまわっている。いま処分場問題をかかえているのは、ぼくの住んでいる東京の日の出町だけではなく日本中の山間部問題であるからだ。水のおいしいきれいな流れのある国であつたはずの日本が今は最悪の水質汚染になろうとしている。

やんと講義にでましよう。他人に自分を覚えてもらう事が友達をつくる第一歩だと思います。

●70回 戸梶涼 (東京大)  
私の大学では無料でインターネットに参加する事ができます。誰でも自由にホームページを作成する事ができます。ひいては世界中のとも知り合いになる事も可能です。もつとも、全員が熱中している訳ではありませんが、どれだけつづいていても只なのです。だから、積極的に参加しない手は無いと思います。また、作るだけではなく、他のホー

は毎日でサボれません。非常に大変です。好きじゃないとおそらくやっていけないでしょ。

それから、最初のうちはちゃんと講義にでましよう。他人に自分を覚えてもらう事が友達をつくる第一歩だと思います。

言いたい事は他にもあるのなら、皆さん、適度に勉強しますが、スペースの都合上もう限界です。最後にまとめる事で、スペースの都合上も適度に遊んで下さい。好きな事を学ぶために私は大学へ行くのですから。皆さんの健闘を祈っています。

●70回 中城由賀(明治大)  
葉書の追伸にプレッシャーを感じて、ペンをとりました。母校を卒業して早いもので一年になります。高知に帰るたびに街中ではつい白線の制服をお互いに交換出来るのが、インターネットの長所です。是非、利用して下さる事を薦めます。

他人に情報を公開する事が出来、他人の情報を自由に見ることが出来、さらに、その情報をお互いに交換出来るのが、インターネットの長所です。世界の観光地イバネマ・レブロン海岸に出る。毎日毎日、この海岸を通つて通勤していると、土佐の血が騒ぎ始めた。海釣りである。平均すれば、月二回は仲間とクルーザーで沖に出る。

これまで、川釣りや、岸壁・岩場の釣りしかやつたことがなかつたのが、船に乗つたものだから、最初は船酔いが悪かつた。前日まで雨と風をもたらした低気圧が去つて、見事に晴れ渡つたものの、海上波高し。船長も「今日は波が荒いなあ!」

沖の釣り場に着いて、錨を下ろした途端、船体の軽いクラーザーは文字通り木の葉のように大搖れ。うねりの底にいる時は、まわり全部が水の壁。船の揺れに合わせて立つているのが一苦労。餌をつけたり、魚を針から外したりするのを何度も繰り返しているうちに、完璧に船酔い。舷側から、ゲーテー。それでもしつこく釣りは止めず。この日、釣った数ではチャンピオン。

六大学野球やラグビーの早明戦は何となく愛校心を感じました。普段は何気なく大学に行つてゐるだけなのですが……。授業はいたつて楽なので、この一年それほど勉強したという気がしません。

これから資格取得に向けて頑張ろうかと思っています。

だから、そのことをぼくは訴えるのであつて、ゴミ処分場はぼくの近くからなくなればいいというような地域エゴのレベルの運動をしているのではない。

日本ではゴミを焼却したり、海辺や山間部に埋めている。ゴミの焼却によつて地上最強の毒物ダイオキシンが発生することはゴミ問題に関わる人々にとってもうすでに常識であるが、まだ一般にはそれほど知られていない。それをいいことに日本の行政はゴミを燃やしまくつた。その結果地球上のゴミ焼却工場の72%がこの狭い日本列島にひしめくことになつてしまつた。焼却場の煙突から漏れ出すダイオキシンを防ぐために電気集塵機やバグフィルターをつけられど、そこに集まるE.P.G.やゴミの燃えかすは海辺や水源地に埋められている。そして、地下水や河川、やがて海にしみ出して行く。

●70回 戸梶涼 (東京大)  
私は運良く大学に合格し、上京したのですが、一年も経つてしまふと「そろそろ東京も疲れたな」という気がします。それなりに楽しいこともあるのですが……。

晴朗にして波高からず。当地の船は魚群探知機などという便利な機械は積んでなく、波の上のポイント探しは、専ら船長の経験に頼るのみ。船長の合図で仕掛けを投入。水深約五十メートル。重りが底に着いて、糸ふけをとつた途端にガツンとあたり。フリー言いながら上げたら目の下一尺以上の鯛が二匹一緒に上がってきた。道理で重いはず。後は入れ食い。この日の釣果は鯛五十匹。「数の戸田」の面目躍如。日本ならまず絶対にこれ程釣れない。間違なく週刊誌もの。

この鯛をクーラーに担いで馴染みの日本レストランに直行。急速、刺身、塩焼、潮汁にしてもらい、文字通り取れたての味に舌鼓。

あーあ、こんな贅沢、日本じゃできんぞね!

ダイオキシンは生物濃縮度が高い。魚や海草、貝類に濃縮されたダイオキシンを我々は日々摂取している。日本人は欧米人に比べて魚を十倍食べる。その結果、いま日本人の身体に重大な事が起つてゐる。このことがわが国のゴミ問題のキーポイントである。

ダイオキシンは体内に入るといいといふような地域エゴのレベルの運動をしているのでない。日本ではゴミを焼却したり、海辺や山間部に埋めている。ゴミの焼却によつて地上最強の毒物ダイオキシンが発生することはゴミ問題に関わる人々にとってもうすでに常識であるが、まだ一般にはそれほど知られていない。それをいいことに日本の行政はゴミを燃やしまくつた。その結果地球上のゴミ焼却工場の72%がこの狭い日本列島にひしめくことになつてしまつた。焼却場の煙突から漏れ出すダイオキシンを防ぐために電気集塵機やバグフィルターをつけられど、そこに集まるE.P.G.やゴミの燃えかすは海辺や水源地に埋められている。そして、地下水や河川、やがて海にしみ出して行く。

●70回 戸梶涼 (東京大)  
私は運良く大学に合格し、上京したのですが、一年も経つてしまふと「そろそろ東京も疲れたな」という気がします。それなりに楽しいこともあるのですが……。

晴朗にして波高からず。当地の船は魚群探知機などという便利な機械は積んでなく、波の上のポイント探しは、専ら船長の経験に頼るのみ。船長の合図で仕掛けを投入。水深約五十メートル。重りが底に着いて、糸ふけをとつた途端にガツンとあたり。フリー言いながら上げたら目の下一尺以上の鯛が二匹と一緒に上がってきた。道理で重いはず。後は入れ食い。この日の釣果は鯛五十匹。「数の戸田」の面目躍如。日本ならまず絶対にこれ程釣れない。間違なく週刊誌もの。

この鯛をクーラーに担いで馴染みの日本レストランに直行。急速、刺身、塩焼、潮汁にしてもらい、文字通り取れたての味に舌鼓。

あーあ、こんな贅沢、日本じゃできんぞね!

●70回 戸梶涼 (東京大)  
私は運良く大学に合格し、上京したのですが、一年も経つてしまふと「そろそろ東京も疲れたな」という気がします。それなりに楽しいこともあるのですが……。

私が生まれた時、父は既に母校の教職を退き、故郷の町で町長として地方政治の道を歩み始めおりました。我が国が戦後の復興期を乗り切り、高度成長の波に乗らんとする時代、地方行政の世界でも町村合併を進め、財政等の基盤を強化し、民主国家に相応しい地方自治を確立するため、重要な時期を迎えた頃でした。若さにまかせ、町政のため忙しく駆け回る父の姿を幼いながらも誇らしく思ったことでした。

また、熱心なキリスト者として、奉仕的精神を持つべきことや、人に接する際の態度の大切さ、理想を抱いて生きる意味等々について、教師出で身らしく子供にも分かる言葉で語ってくれました。親の教えが身に付かない我が身が哀しく思われます。



筆者が4才（昭和38年）頃、自宅で

ういうものかもしませんが、父に対しても、敬愛と反発が相半ばする屈折した少年期の思い出が生々しく、三十代を半ば以上過ぎた今に至つても父を語るということはどうも面映ゆく苦手なものであります。許されることなら御勘弁願いたかったのですが、他ならぬ土佐校の先輩からの御指名を辞退申し上げることも畏れ多く、恥ずかしながら拙文を披露させていただく次第であります。

本当に東京の街並みが見えたようには感じていました。広い視野を持つて遠くを見据えよ、ということだったのでしょうか。

た 非行少年風に振る舞って  
みたり、思想的に左右に激しく  
く揺れてみたりと、他愛もな  
い試みでしたが、ずいぶん親  
不 幸をしてしまいました。

子は今はなりやうと父の墓  
えを思い出し、文庫本が出た  
ことを良い機会に、ギボンの  
『ローマ帝国滅亡史』を繙い  
たりしております。

父・町田守正 長男・53回生  
町田亥作

るを得たくなつた  
まず最初に「祢保希（ねぼ  
け）」。と言つても都内には  
沢山あるので、私が日頃通つ  
てゐるところを紹介しよう。  
「祢保希」新宿店（住友ビル  
50F）は新宿の高層ビル街の  
中にある見晴らしのよいこと  
この上なし。それぞれ見る方  
向が違つており、東京の街並  
みを見下ろしながら飲む酒は  
痛快である。特に昼間飲むの  
が良い。窓際の席をとると天  
気の良い日には羽田空港への  
絶え間ない飛行機の発着の様  
子が眺められる。徐々に夕闇  
が迫つてくると下のほうのネ  
オンが順次ついてくる。幾何  
学的で微妙なコントラストを  
描きはじめる。これも高層ビ

高知県出身といえば、酒が強いといわれる。私も酒と親しんでから、かれこれ45年位になるが、全く酒を飲まなかつた日は、150日位しかないと思う。こんな私に新しく上京される後輩諸君等のため、「筆山」の編集部から、土佐料理の店を3店位紹介しろとの話が持ち込まれた。私よりはるかに酒豪の諸先輩が、沢山いらっしゃるなかで少々気が引けるが、最近の飲み屋への出席率の高さで引き受けざらと尋ね、なつて。

ルならではの酒の肴である。ここでは、鰨のタタキはもとより季節によつては清水鯖コウロウ等々。さらにドロメノレソレ、マイゴ、チャンバラそしてテンプラ、チクワ大体なんでもある。皿鉢料理のコース等もあり、他県出身の上司、クラスメイトに土佐料理を紹介するには手頃だろう。酒は「土佐鶴」「醉鯨」である。なお、テンプラとチクワは永野のものである。

になり気炎をあげていらつし  
るので、是非参加されるこ  
とをお薦めする。最近の中心  
層は、37～38回生のようだ。  
非常に面倒見の良い連中が揃  
っているので安心して参加し  
て欲しい。毎回何人かの「ハ  
チキン」卒業生も顔を見せて  
くれ、誠に和氣あいあいとし  
て酒が飲める。なお会費は七  
千円。

つてゐる。マスターの小原さん、奥さん共に高知西高の出身。彼のお母さんの時代から慣れ親しんだ店で高知の情報ならここに来れば良くわかる。官々接待華やかなりしきるは、各省庁の高知県出身者や県東京事務所の方々とお会いする機会は多かつたが、最近は全く駄目。それでもたまには、陳情のために上京される市町村の方々にはおめにかかることがある。

「司牡丹」が中心。程良い広さの座敷もあり、各回のクラス会も時々開かれているようだ。概ね会費は、8千5百円程度（一人当たり）で飲み放題である。若い人達にはちょっと高いかもしだし、が、飲むほうで元がとれるだろう。元々8千円だったのが5百円値上げになったのは38回生がこどん飲んだらしい。マスターの言によれば「けんどおまん、幹事の連中が1時頃から来てゴーレを次々



# 1996年第46回ベルリン国際映画祭銀熊賞受賞作品 糸会の中のぼくの木



